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还记得曾经的老三样捷达、桑塔纳、伊兰特吗？还记得
车市常青树CR-V、花冠、福克斯吗……随着时间的推
移，这些车型早已失去了原貌，取而代之的是不断的升
级换代、改头换面。悉数近两年全新升级的“变脸”车型
中，不乏经久沙场的经典车型。厂家为何如此热衷“变
脸”？“变脸”后的车型是否受到消费者的认可？对此，我
们针对郑州车市展开了调查。 郑州晚报记者 谢宽

是延续经典还是全新改款，似乎从 2012
年开始逐渐有了定论。

去年，全新 CR-V上市，吹响车市全新改
款的号角。随后，全新上海大众桑塔纳、一
汽-大众捷达、全新福克斯以及一汽丰田威
驰、斯柯达昊锐、全新马自达 6、日产新天籁、
第九代雅阁以及全新东风雪铁龙爱丽舍等都
紧随其后，陆续改款上市。与之老款相比，它
们有着同样的名字，同样的“血统”，但却有着
不同的“相貌”。

细细数来，过去十年间市场中的经典车
型，几乎已经失去原有的风貌。一句玩笑话，

以后要看“老桑塔纳”，只有到博物馆了。
不过，值得注意的是，在这些全新改款车

型的外观变化方面，除了更接近大众流行审美
观和国际潮流外，母品牌DNA均被突出放大。
例如，大众家族式的前脸、新爱丽舍的雪铁龙标
志以及与别克概念车一脉相通的设计语言等。

“应当说，这体现了合资汽车企业对母品
牌的依赖。”业内人士分析。

同时，从另外一方面看，在这些改
款车身上，我们不难发现本土化开
发为这些新车带来的中国元素，例
如新爱丽舍的前脸设计。

一部“致青春”，打开了尘封多年的青春
记忆，虽然我们的青春可以逝去，但是汽车
却可以依靠改款来保持年轻的面容。

从汽车潮流看，由于竞争加剧和技术的
升级换代，一款车的生命周期有越来越短的
趋势。少则五年，多则七年，一款车就要换
代，中间往往还要穿插不同程度的改款。
而具体到国内车市，爱丽舍、凯越、伊兰特、
天籁这些车型已经伴随着车市“井喷”行情
征战数年，消费者难免“审美疲劳”，产品确
实需要改变外观、技术升级并增加新的品牌
内涵。

“以前东风雪铁龙的外观都是平面化的
风格，随着时代的发展，市场需要更新的内
容出现。”东风雪铁龙河南区域经理成玉淼
认为：“为了迎合中国消费者的偏好，结合用
户的审美观，从上市的C4L、改款的C5，东风
雪铁龙更加注重外观的立体感，从审美的角
度来说，视觉冲击力更强，再加上统一的家
族设计语言，从而突出品牌的形象。”

一汽-大众河南润众 4S 店负责人表示，
老款车型之所以要变，首先是要符合市场的
潮流，具体到单一品牌，还必须要符合整体

推广策略。“就拿新捷达来说，外形已
然颠覆了原有的视觉观念，并且已经加入
到一汽-大众全新家族当众，换句话说，一
看到前脸，大家就会知道这是一汽-大众的
车型。”

实际上，新车与老车的成本相差并不
多，厂商不可能持续密集推出全新车型。因
此，通过改款车型吸引人的眼球，与老款搭
配，可以让赶新潮以及理智型的消费者，都
能找到合适自己的车型。“如今购车者年龄
分布区间很大，对外观的审美取向千差万
别，‘一车打天下’的可能性较小，只有针对
不同的消费者对于汽车有着不同的要
求，改变以前车型固有的形象，不断
为市场输入新鲜的血液，才能保持
自己品牌的竞争力。”一汽丰田公
关室室长马春平表示，一汽丰田
近两年全新改款车型比较多，包括
睿智、威驰、花冠等。

“比如说年底 11 月份上市的全新
威驰，就是一款针对年轻人打造的车型，
所以前脸外形不仅运动、时尚，而且更加富
有动感。”马春平透露。

一般来讲，全新改款车是企业在对消
费者及市场的调查基础上，对原有车型在
保留成熟技术及高满意度的同时，对不尽
如人意的部分进行整改以及对车体科技产
品进行升级。但对于做完“整形手术”的新
面容，业界反映则是说法不一。

一方观点认为，汽车厂商运用推出改
款车型的方式，不断保持着自己车型的更
新换代，而且最近两年这种现象越来越明
显。不管是新面孔也好，老面孔也好，都
是一种市场的调节。从企业角度来说，只
要迎合市场，让消费者接受就是合理的。
同时，我们不难发现，这些全新改款的新
面孔，价格并不比以前高。而且，车型上
的外观上又有了新的亮点、新的元素。因
此，消费者还是可以没有多花太多的钱，
买到一个比以前更有新意的车，应该说是

一件好事。
但另一方认为，不否认市场改良过程

当中需要创造新的面容，以求达到消费者
关注的一些目的，它可以通过自己创造
一些全新的外观来刺激消费者的这
种市场需求。但是，这种市场的改
良最后所要达到的效果究竟如何，
是值得商榷的。原因在于，有不少
改款的车型，外观上有非常大的变
化，但实际上是换汤不换药，在真正
核心技术方面没有为消费者创造更
多的价值。

“有的改款车容貌变了，但配置却大不
如从前，要么减配，要么变换主要零部件来
源渠道，从根本上说，这是降低了产品的使
用价值。”一位多年从事汽车销售的业内人
士坦言。

调查：萝卜白菜各有所爱
车型的全新变化，到底是升级换

代，还是厂商为了适应市场的变化而
调整的销售手段？到底消费者对“变
脸”车型持什么态度呢？针对这些问
题我们进行了网络以及落地的调查，
最终得到有效问卷1152份。

通过汇总，调查结果显示，68.2%
具有购车意向的消费者会重点关注近
期上市的改款车型，18.8%的人不会刻
意关注，只有13%的人不会关注。

在“车型变脸，消费者更看重哪些
方面”的问题中，50.1%的人还是希望
改款车的作用是弥补老款车的性能短
板，希望改款车主要可以在性能上得
到提高，38.9%的人希望发动机变速箱
更新升级，只有 11%的人希望改款车
需要底盘重新调校，这说明，用户更加
希望得到的性能升级的改款车。

而在“变脸”效果的问题中，56.6%
的人认为全新改款的车型外观要比上
一代车型更时尚、更好看，34.3%的人
认为全新改款后不如上一代，9.1%的
人认为无所谓。

其中网友小凡说：“有的车型全新
改款之后确实好看，比如说一汽大众
的新速腾，改款的这一代外观看上去
棱角鲜明、端正严肃的镀铬进气格栅
以及熏黑令箭型的头灯设计让速腾变
得更加犀利，比上一代车型看上去更
有型。”

“我总觉得老款CR-V要比新款看
上去更清秀、整体更协调，上市多年一
直卖得很火，这就是最有利的证明。”网
友齐佳泽认为：“而新款从外型上来说，
前脸还可以接受，只是身材上，我就觉
得车尾多出一块，非常不协调。”

网友遇见认为：“不同的年龄，不
同的性格，喜欢的车型各不相同，有人
喜欢标致 308 的时尚雅致，但也有人
对 308 的‘小气’提出看法；有人喜欢
全新福克斯的流线与动感，另有一些
人会怀念老一代福克斯的厚重。我认
为，‘变脸’车型，造型变化固然重要，
内在品质提升才是关键所在。”

漂亮“脸蛋”固然重要漂亮“脸蛋”固然重要
有没有“内涵”也很关键有没有“内涵”也很关键
车市流行“变脸”
多数消费者拒绝改款车“换汤不换药”

现实：老面孔频频上演“变脸秀”

商家：全新改款保持外型青春
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调查问题一：
是否重点关注近期
上市改款车型？

■68.2%受访者会重点关注
■18.8%受访者不会刻意关注
■13%受访者不会关注

■50.1%受访者希望性能提升
■38.9%受访者希望发动机升级
■11%受访者希望底盘重新调校
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调查问题三：
车型改款，效果如何？

■56.6%受访者认为外型好看了
■34.3%受访者认为不如老款
■9.1%受访者认为无所谓
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